Durante los últimos 10 años en todo el mundo occidental el número total de periódicos tiende a disminuir. Podría dar ci -fras de Inglaterra, de Francia de otros Países. El hecho existe en los Estados Unidos. En parte, se explica no tanto por la competen cia informativa que hacen otros medios de difusión, sino por el -alto costo de los equipos para la prensa que quedan fuera del alcan ce de los periódicos de pocos recursos económicos. Pero el hecho que quiero destacar es este, durante los últimos 10 años en Monte rrey ha aumentado el número de periódicos y aqui hay actualmente 8 diarios. Puedo decir a grandes rasgos sin que pudiera comprobarlo, con todos los número exactos, que solamente 3 diarios se sostienen con lo que se sostiene regularmente un periódico; con la circula ción y la publicidad, por ejemplo, los diarios se sostienen porque hay alguna voluntad económica de sostenerlo y si esa voluntad econó mica hace esa inversión, indudablemente persique fines que el lector no conoce. Dicho de otra manera el fenómeno de Monterrey se repite en el resto de la República en donde se advierte un afán inconteni ble de los principales grupos económicos que operan en nuestro País por apoderarse de todos los medios de difusión, no solamente de la prensa y otras. De no buscar defensas adecuadas en el término de 15 años, todos los medios de difusión van a estar al servicio con dicionado de algunos grupos económicos, esto en parte es un proble ma político y es un problema político que refleja lo que existe en nuestra vida política, no voy a hacer ahora aguí ninguna crítica de nuestra vida política porque todos la conocen, pero si pensar -

que la otra opción consiste precisamente en que este País llegue a politizarse. País la politizarse de la consiste precisamente en que este País llegue a

el periodico no tienen handuna presionidialenar Gieros acuera

Precisamente una de las alternativas que señala la ponen cia de Don Francisco Cerda es que en varios Países es la prensa po lítica la que mantiene la información, en Francia que conozco, la prensa con alguna amplitud encuentran ustedes todos los extremos, desde un periódico de franca orientación monárquica en una época en que ya lleva varias décadas de ser república de Francia todavía hay quienes sostiene la monarquía, hasta los periódicos de extrema izquierda, anarquistas y entonces sucede que con el conjunto esa ri validad de información, posiciones políticas extremas, permiten -tener siempre datos correctos de cualquier tema, porque lo que és tos callan, otros se encargarán de pregornarlo, y el público siem pre esta informado. Entonces el problema aquí en México, repito, no solamente en Monterrey, consiste en que todos los medios de di fusión vayan a quedar en unos cuantos grupos económicos, porque si ya ahora toda la información está manipulada, no solamente manipu la la información local que se recoge en nuestro medio, sino tam bien la Internacional que ya llega manipulada por las agencias de noticias que todas son extranjeras, vamos a tener información del mundo en que vivimos totalmente a gusto de gentes que no son las que nosotros queremos ameia, siende haberla, benun obldad an al in

-3

Señala muy claramente la ponencia, en las redacciones no

hay un comisario de Gobierno que esté tachando líneas o diciendo -esto se pública. Los periódicos tienen la más completa libertad, el periódico no tienen ninguna presión oficial, hay ciertos acuer dos tácticos aquí en México que se establecieron digamos del sexe nio del Lic. Alemán para acá, que por ejemplo, nunca atacar directa
mente en forma violenta al Presidente de la República; pero puede haber esa presión, se puede atacar a los ministros y se puede al -gendarme de la esquina, sobre eso hay que decir todo lo peor que se
pueda decir, sin embargo, repito, será la politización del País la
que logre hacer que resurja una prensa con mayor independencia, por
que las presiones que tiene la prensa son todas del tipo económico.

validad de información, posiciones políticas extremas, permiten --

Esto se vio venir desde el siglo pasado cuando los periódicos fueron ampliando su sección publicitaria de manera que su base económica vino a ser publicidad y la publicidad la manejan los grandes grupos económicos y quieren que precisamente los periódicos que ellos protegen porque además lo sienten como alguna protección, con su publicidad, seguían las orientaciones o las líneas políticas o ideológicas que tienen, entonces donde hay partidos políticos y - eos partidos llegan a constituir sus propios órganos de información, no es posible que la prensa que podemos llamar comercial porque aún cuando le gusta llamarse independiente, no hay prensa independiente ni la ha habido nunca, ni puede haberla, siempre la prensa depende de algo o de alguien, de un grupo, de un sector, etc. y lo malo es que no se fijan de quien depende y que no sabemos quienes son los -

que realmente manipulan la información y tratan de orientar a la opinión pública, pero repito, quizá la conclusión sería incrementar
cada quien en sus posibilidades la politización del País.

vanistorse han emperadonal fundarillass escuelas des pentodismorp seasya

Está a la vista del País una reforma política, quizá no -nos hacemos muchas ilusiones de sus resultados, de cualquier manera es un cambio y en el siguiente paso tiene que ser que los grupos, partidos o como se llamen, que tienen la actuación política, logren crear sus propios órganos de información. Si hay órganos de infor mación, presiona a la prensa llamada independiente comercial a que también mantenga un cierto nivel decoroso de información. Este pro blema es un problema de época. Muchos creen que con los otros me dios masivos de difusión primero el radio, luego la televisión, no va a desaparecer. En algunos Países se ha incrementado la circula ción de los buenos diarios, incluso se ha marcado la televisión so bre todo que es muy favorecido por el público, ha marcado necesida des de dar mayor información sobre aquellos puntos en la televisión, nomás puede por medio de sus boletines adelantar superficialmente de manera que no es la competencia de los otros medios. Es que el tipo de sociedad en que vivimos acumula demasiado poder económico y el poder económico presiona a los órganos de prensa de cualquier favor de la libertad y la libertad del hombre es el último derecho.

También es un dato que no está señalado aquí, pero la presencia de la señorita que leyó la ponencia es el mejor testimonio.

que cualquier hombre, llamese como le llame, está dispuesto a aban

Todos los periodistas de México hasta hace dos décadas hemos sido empíricos o nos dedicamos a otras actividades o estudiamos otras -disciplinas y finalmente entramos a la profesión periodistica. En
cambio se han empezado a fundar las escuelas de periodismo o sea ya
hay por lo menos una generación de periodistas jóvenes que están -actuando con administraciones conocidas, que están actuando con ma
yor conocimiento. Las escuelas de periodismo pueden también forzar
en que la información no llegue totalmente a estrangularse en servi
cio de intereses económicos.

mación, presiona a la prensa llamada independiente comercial a quen

Pero falta otro dato y es la organización de los propiosperiodistas. Existen asociaciones de prensa que son membretes casi
siempre, para que la defiendan y solamente la pueden defender me -diante la organización. En varios Países porque han citado casos concretos, hay un consejo editorial en el cual participan los que hacen el periódico, lo que sucede que nuestros periódicos a veces,
los que hacemos el periódico, somos los que no podemos realmente -opinar. Las opiniones vienen de arriba o pierden el trabajo, esos
son pues los problemas que forman parte de la prensa, que forman parte
de México y de buena parte del mundo, de cualquier manera youno creo
que desaparezca la prensa, la prensa ha librado muchos combates en
favor de la libertad y la libertad del hombre es el filtimo derecho,
que cualquier hombre, llámese como le llame, está dispuesto a aban
donar.

Hay un dato que está aquí señalado sucintamente, se agregó como garantía constitucional el derecho a la información, que es -una simple línea sobre uno de los artículos de la constitución. Ne cesita una Ley Reglamentaria y esa Ley reglamentaria va a tener que darle sentido derecho a la información. Que tenemos derecho los me xicanos, a pedir que los organismos públicos, las autoridades nos informen pormenorizadamente de muchas cosas que nos ocultan, pues eso es una falta de derecho, pero también puede ser otro, que el Es tado intervenga en el tipo de información que dan los periódicos y que el periódico que notoriamente deforma las informaciones escudán dose en la libertad de prensa, reciba alguna sanción, alguna limita ción. Para eso tendrá que integrarse colegios de periodistas profe sionales, tendrán que crearse los organismos adecuados para que in cluso el Estado, pueda tener esa intervención. Pues únicamente bus caría que la prensa con sus informaciones favoreciera los intereses del Estado o de cada régimen en particular. Queda allí ese punto que todavía no sabemos por donde va a encausar su propósito, la ga rantía constitucional es clarísima. Todo mexicano tiene derecho a la información ¿Cómo se va a administrar esto?, ¿Qué va a dar la -Ley Reglamentaria respectiva? pues debemos estar tanto los periodis tas, como la opinión pública, pendientes del curso que siga este --

Lic. Apmendo Puentes Aquixre.

sengia des la señeritamques leyós la possicia beceselpmejonatestamoniosup

303